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Трофим САШКО

В ожидании футбола

Футбольный сезон в Казахстане подходит к концу. Осталось провести всего
несколько игр в чемпионате и Кубке страны. Наша первая сборная страны по традиции
проиграла все, что можно было проиграть. Молодежная команда, потрепав нервы некоторым
европейским грандам, вроде бы еще не сказала своего последнего слова. А наши
талантливые юноши пока только обещают “выстрелить” на международной арене. В общем,
все как обычно. Только вот болельщиков на трибунах остается все меньше и меньше. На
футбол нынче ходят в основном специалисты и сами бывшие футболисты. Даже повесив
бутсы на гвоздь, ветераны кожаного мяча по-прежнему живут в ожидании Большого
футбола.

“А я верю, что казахстанский футбол еще заявит о себе в Европе”, - искренне уверяет
нас и себя известный в прошлом защитник “Кайрата”, а ныне тренер-селекционер Федерации
футбола РК Юсуп ШАДИЕВ (на снимке). Он, как обычно, сидит на своем коронном месте в
центре Западной трибуны Центрального стадиона Алматы и внимательно наблюдает за
футбольными мучениями сегодняшних кайратовцев в чемпионате Казахстана. В этот раз,
правда, бывший флагман казахстанского футбола победил. Так и отступать ему больше было
некуда: позади только бедный усть-каменогорский “Восток” и первая лига.

- Сегодня ребята настроились на игру как следует, - говорит Шадиев. - Понимают, что
победа над “Востоком” оставляет им хорошие шансы на место под солнцем. Хотя самая
сложная игра будет в Костанае. Вырвем очко у “Тобола” - останемся в премьер-лиге.

- Но в любом случае нынешний сезон “Кайрат” провалил?
- Однозначно. Ниже первой тройки - это провал. Подбор игроков на старте сезона был

хороший, зарплата - по нашим меркам - сумасшедшая, тренер - квалифицированный. Что
еще надо? Наверное, прежнего главного тренера “Кайрата” Володю НИКИТЕНКО сгубила
его мягкость. Ведь раньше, где бы он ни работал, будь то Россия или Казахстан, рядом
всегда был жесткий специалист - такой, например, как Воит ТАЛГАЕВ. Понимаешь,
футболисты из такой породы людей, которых нужно утром, днем, вечером, а иногда и ночью
“пороть”. Никитенко в силу своих человеческих качеств этого сделать не смог. А
футболисты его не поддержали. Такие опытные мастера, как ГОЛОВСКОЙ, СТРУКОВ,
БАЙРАМОВ и БАЛТИЕВ, думали, что сыграют на классе и, не напрягаясь, попадут в
первую шестерку, которая борется за медали. А когда у них не получилось, не смогли
пересилить себя и сыграть через не могу за честь своего тренера.

- Поэтому и у английского специалиста Джона ГРЕГОРИ, сменившего Никитенко в
разгар сезона, ничего не получилось.

- Да они просто доигрывают сезон. Останься у руля команды Никитенко, в шестерку,
может, и не попали бы, но на седьмом месте, которое занимает прошлогодний чемпион
“Тобол”, шли бы. А сейчас где “Кайрат”? Алматы без футбола - это же нонсенс!

- Ваше мнение о Мирославе БЕРАНЕКЕ как главном тренере сборной Казахстана?
- Хороший специалист. Просто у него не было хорошего “материала” для построения

игры. Так что нормально выступили - в свою силу. С такой командой нам даже Жозе
МОУРИНЬО не помог бы.



- Но ведь Казахстан выступил в отборочном турнире Евро-2012 хуже всех сборных из
стран бывшего Союза. Даже эстонцы, которые во времена СССР в футбол толком играть-то
не умели, заняли второе место в своей группе и имеют шанс попасть на чемпионат Европы.

- Мы сами в этом виноваты. Зачем изначально надо было переходить в Азиатскую
конфедерацию футбола? Там правят бал арабы. Нам в Азии ничего не светило. Юношеским
футболом там никто серьезно не занимается. И мы в эти годы ему не уделяли должного
внимания. А теперь пожинаем плоды этого бездействия. Эстонцы же после развала Союза
поначалу получали от европейских команд по пять, семь, десять мячей. Зато теперь они хоть
чему-то научились, а мы… В общем, десять лет потеряли. Хотя в других странах СНГ тоже
сейчас не все гладко с резервом. Россию, например, на Евро-2012 ждет провал - сборная не
меняет свой состав уже много лет, потому что талантливой молодежи нет. Украина без
ШЕВЧЕНКО, КАЛИТВИНЦЕВА, РЕБРОВА тоже ничего из себя не представляет. Хотя
справедливости ради надо сказать, что на Украине уже работает система подготовки резерва.
При каждом клубе существует сразу несколько команд, которые играют в различных лигах
национального первенства. А мы совсем недавно встали на этот путь. В этом году у нас
проходит первенство страны среди молодежных команд клубов премьер-лиги и первой лиги.
Какие есть ребята! Высокие, мощные, думающие… Особенно талантливая молодежь в
командах 1997 года рождения. Ребята сами в восторге. Говорят, наконец-то мы играем. Вот
откуда мы будем черпать резерв для нашей главной команды!

- Но ведь у нас и раньше загорались звездочки, да быстро гасли… За примерами
далеко ходить не надо: КЕНЖЕХАНОВ, ШАКИН, ЛАРИН, БОРОВСКИЙ, АЛЕЙНИКОВ…
Пять-семь лет назад, когда им было по 17-18 лет, они играли лучше, чем сейчас.

- А это уже во многом от самих ребят зависит - станут они настоящими звездами или
нет. Я вспоминаю наш “Кайрат”. После тренировки в течение получаса Куралбек
ОРДАБАЕВ совершает прыжки в рамке ворот, Сеильда БАЙШАКОВ отрабатывает
передачи, Сергей СТУКАШОВ - удары. Каждый работает над собой индивидуально. Мы
хотели вырасти. Тоже, конечно, звезд с неба не хватали, но стадион тем не менее всегда был
полон. А нынешние футболисты еще до окончания тренировки уже сидят по машинам. И
разговоры у них только о тачках и о том, кто где будет отдыхать. Главное - сейчас этих
талантливых 15-16-летних пацанов не прозевать. И тогда будет у нас сборная! Так что
давайте работать и жить в ожидании Большого футбола.


